

EL REPUBLICANO

ENRIQUE AZOFEIFA

Constante numerosa y variada existencia de ataúdes para todos los gustos y al alcance de todos los bolsillos. Servicio a toda hora. Calle 9ª Sur, lado Norte de la Plaza de Ganado. Se advierte que no está en el frust de funerarias.

DIARIO DE LA MAÑANA

Año I

San José, C. R., miércoles 3 de julio de 1912

Núm. 142

Director, Administrador y Propietario.—RICARDO COTO FERNANDEZ

OFICINA:—Calle 4ª Norte, frente a la Imprenta Nacional

SASTRERIA de ALBERTO T. BRENES

FRENTE AL CARMEN

Es de las más antiguas y mejor acreditadas; muy conocida por su corrección en todo; excelentes materiales, gran surtido de géneros de primera clase; trabajo esmerado y exacto cumplimiento.

CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza Hielo y Aguas Gaseosas Unica fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tdas. al día.

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; desea de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por menio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasteurización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarparrilla

SELECTA

Imitada por todas, igualada por ninguna

Rápidas de Esparta

«Ningún esfuerzo por el progreso se pierde».

Desde 1907 se lucha para proveer de agua potable y abundante a este pueblo y aunque hubo horas de desaliento a causa de un sin número de dificultades, tendremos agua muy pronto.

Una reacción tremenda contra los hombres que iniciaron la obra, la tuvieron a punto de fracasar. Se les quería hacer aparecer como despilfarradores de los dineros públicos, como absurdo el estudio de que es autor el competente Ingeniero don Manuel El Vázquez mal situados los tanques y peor dirigida la obra. Reventaron Ingenieros sin títulos, formando nuevos proyectos y proponiendo contratos. Pero volvió el Ingeniero don Luis Matamoros de su viaje a Estados Unidos; ponerse al frente de la Dirección de Obras y conjurar todas esas malas artes todo fué uno.

Matamoros es coautor del proyecto de la cañería, sabe que es racional y que solamente faltaba una dirección científica. Puso a un lado los empíricos, y hoy tenemos el agua a las puertas.

Ya veremos carísimos y con las orejas gachas, a los que tenían empeño en que fracasara la obra, porque se debe en mucho a la iniciativa y grandes esfuerzos de Figueras.

Agua tendremos mal que les pese.

La construcción del precioso templo ha vuelto a entrar en actividad. Hay muy buena voluntad de parte del pueblo, é iniciativa eficaz de parte del señor cura.

Era lo que faltaba. El padre Elías Valenciano vino muy a tiempo a reemplazar al Padre Pieta.

Con Piedra nose levantan las piedras. El Municipio que tiene ofrecido al pueblo costear por su propia cuenta el tercer cuerpo de la torre, que vaya allistando los fondos.

... Pero que más está eso de las taquillas!! Cuándo salieron tan bien rematadas en la segunda subasta aplaudimos porque se creyó que el procedimiento era llano. Pero ¿que sucede hoy? que para que puedan las taquillas pagar patente tan fuertes, se les permite el domingo el expendio de medias botellas a más y mejor, y algunos de ellos venden hasta en sucursales el séptimo día.

Los «crascados» abundan los días domingos. Así que graci!! Más caras podrían pagar las patentes cuando le permiten todo esto y hasta baile de especulación junto al expendio, para que realicen más, amén de que simples patentados de licor blanco, venden licores extranjeros y cerveza.

Todo tiene su explicación en la vida. No de otro modo se puede pagar más de cien colones por patente trimestral en Esparta, donde el comercio ha decaído notablemente. Quien pague más pierde dinero, ó vulnera la ley.

CORRESPONSAL

Doctora **JARWSIA de PICADO**

Médica Cirujana

CONSULTAS: De 9 a. m. a 10 a. m. 12 m. a 3 p. m.

Contiguo al Palacio de Justicia

Mayo 1.—1 m.



J. Alfredo Quirós,

importador de semillas, árboles y plantas.

Variedades de especial mérito para todas las épocas del año.

300 varas al Norte del Mercado, Calle del Paso de la Vaca. San José, C. R.

RELOJERIA SUIZA ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salon y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y a precios módicos.

Antonio Urbano & Hno.

EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas. SAN JOSE, COSTA RICA Lado Norte del Mercado

LA MEJOR

Quiere U. una buena máquina de escribir?

Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incoipable; la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

RAFAEL A. FERNANDEZ

Unico Agente en Costa Rica.

San José, 25 de enero de 1912. Apartado 40



LO QUE DIJO ZELAYA

En CINCO ESQUINAS se vende una casa nueva, con hermoso solar, por el que pasa una acequia.

Entenderse con Napoleón Rodríguez en San Pedro de Santa Bárbara de Heredia, ó con Manuel Coronado en esta ciudad de San José.

ATLANTIC FRUIT CO.

Esta compañía bananera ha estado sosteniendo en Jamaica la competencia en la compra de frutas durante los últimos siete años, con grandes beneficios para los plantadores y para la riqueza pública de aquella isla. De allí no más expide seis ó siete vapores cada semana. Tiene iguales empresas en Méjico, Cuba, Honduras y Nicaragua. Cuenta con una flota de más de treinta vapores para el transporte de los bananos y con mercado de consumo en los Estados Unidos y Alemania.

Con el objeto de establecerse en Costa Rica, sobre base segura, entró en negociaciones con los señores Lindo Bros., para comprar considerable número de fincas. Esa negociación desgraciadamente ha encontrado a última hora algún tropiezo; pero la Compañía, no obstante esas dificultades, que espera sean arregladas ó decididas satisfactoriamente, pues que por su parte está en disposición de cumplir íntegramente lo convenido, se propone desde luego, para no perder tiempo, celebrar contratos con los productores de bananos, y oye ofertas por mi medio.

El precio que pagará esta Compañía será el de 34 centavos, oro americano, por racimo de primera, y 16½ por racimo de segunda, según las bases de calificación corrientes en el país. El pago se hará al contado, a la presentación, en la oficina de San José ó Limón, de los recibos expedidos por los empleados de la empresa. Los bananos deberán ser entregados en las estaciones de ferrocarril de parada usual.

La Compañía dará las mayores facilidades y ventajas para la corta y entrega de los bananos.

Cualesquiera informes que se deseen, los dará el infrascrito agente en su oficina situada en Las Arcada.

R. C. Wetmore,

Agente.

Nuevo Aserradero de la Soledad

Tengo recién instalado un nuevo aserradero en esta ciudad, lo mejor y más moderno venido al país. Me hago cargo de aserrar las maderas que se me envíen, para lo cual cuento con un juego de sierras finas que solamente comen un octavo en el corte. También se arregla tabloncillo, tabilla, traslajo americano, varios estilos, así como molduras, rodapiés, cornisas, guarniciones, etc., etc. En mis depósitos, frente al Seminario, y en el anexo al aserradero, tengo siempre una buena existencia de maderas de primera clase del Pacífico, para construcciones, así como maderas finas para ebanistería. Compró a la orilla de la línea férrea del Pacífico, en Puntarenas, Esparta y La Barranca, madera en trozas, y en el aserradero, siempre que sean de buena clase.

ADOLFO GARCIA

San José, marzo 21 de 1912.

Basigó y Alvarado ALMACEN DE GENEROS Y ABARROTES

Han recibido por el último vapor y venden a precios sin competencia Arroz, Tabaco Virginia, Sacos para café, Gangoche, Zarazas, americanas Casimires ingleses, Zéfiros, Juguetes, y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES del papel para cigarrillos marca "SERRANO"

y del afamado botón para calzado "CORDIN"

PUNTO FINAL

En la sesión verificada ayer por el Congreso Constitucional, fué rechazado el proyecto de reforma constitucional presentado por el elemento republicano para que los gobernadores y jefes políticos fueran nombrados por elección de los pueblos.

El afán de los republicanos por obtener la consagración de ese ideal como artículo de nuestra Ley Fundamental, no ha tenido límites. Han hecho ellos cuanto humanamente les fué dable hacer, porque el proyecto triunfara, como que ese ha sido uno de los anhelos del pueblo todo, deseoso como se ha manifestado por el afianzamiento del régimen democrático que prohija el Partido Republicano.

Los representantes del pueblo en la Cámara, que sustentan ideas republicanas, con un ardimiento que les hace honor, agotaron todos los recursos, sin omitir ninguno, porque el hermoso proyecto recibiera la aprobación, pero no fue posible franquear la barrera de intransigencia ante la cual se parapetaron los enemigos declarados é irreconciliables de la República.

El adelanto que adquiere la colonia de Tilarán

El señor Subsecretario de Fomento regresó ayer de su viaje de inspección por la Colonia de Tilarán, acompañado de un Ingeniero de la Dirección de Obras Públicas y un conferencista del Departamento de Agricultura.

Para dar á nuestros lectores las impresiones que acerca de esta excursión haya sentido el señor don Enrique Jiménez Núñez, nos entrevistamos en el acto en su despacho, comunicándonos su satisfacción y regocijo por haber hallado en la Colonia de Tilarán una vía de progreso y adelanto por su extensa y rica colonización.

En pocos momentos nos hizo una reseña de la fertilización asombrosa de aquellas tierras cultivadas por colonos de Heredia, San Ramón, Poás y de todo el interior de la República, donde se cosechan actualmente todos los frutos de las zonas calientes, templadas y frías, y en gran abundancia se da el maíz, frijoles, caña de azúcar, arroz, papas, cebollas y toda clase de legumbres y café, á cuyo cultivo se están dedicando con afán.

Nos relató que pudo admirar sus montañas, donde abundan maderas riquísimas y de gran valor, sobresaliendo en existencia el cedro amargo. En Tilarán hay próximamente unos 1500 colonos que con su laboriosidad y amor al trabajo harán, á no dudar, la colonia más próspera del país, á condición de que el Gobierno pueda solucionar ciertas dificultades que se presentan con los terrenos colindantes, y de que los colonos se abstengan de seguir destruyendo la actual prosperidad de dicha zona con las perjudiciales que mas que vienen practicando todos los años.

Su progreso y adelanto lo demuestran con el buen Edificio Escolar que hay establecido, donde asisten más de cien niños de ambos sexos, teniendo también una buena Ermita para los oficios religiosos, y otra casa destinada para la Agencia de Policía.

Respecto á las dos conferencias que allí se han celebrado, una sobre el cultivo del maíz y otra sobre el de las papas, han tenido una gran aceptación, despertando entre los agricultores un desbordante entusiasmo, como así mismo sucedió en la verificada en Las Cañas sobre el cultivo y selección del maíz.

Actualmente se hallan dedicados á la siembra de frijoles y arroz por el sistema primitivo, de cuyo trabajo se espera obtener un buen producto.

El señor Subsecretario de Fomento y acompañantes, se muestran satisfechos de su viaje por las gratas impresiones recibidas, y las múltiples atenciones de que han sido objeto, y nosotros también nos sentimos regocijados de que nuestra principal fuente de riqueza vaya rápidamente por las vías del progreso.

BUENA OPORTUNIDAD

Vendo en LOTES el terreno que actualmente ocupa la Jardinería de Quinto Bragheroni, en esta capital, situado á 150 v. Norte de la Imprenta Nacional. También algo propuestas por el todo.

JOSÉ MARÍA ZELEDÓN J.

Nosotros también, en la modesta órbita en que accionamos, quisimos contribuir á la obra de edificación que tenemos por delante, en los momentos en que una de sus partes estaba pendiente de ejecución.

No por eso hemos de desmayar; mañana habrá otra aurora, y entonces será ocasión de proseguir la tarea emprendida desde hace tiempo por quienes desean el bien del país y la dignidad de la República.

La evolución, con su fuerza arrolladora de torrente, nos irá llevando por el camino de nuevas conquistas de un derecho que cada vez, como toda obra humana, se perfecciona más, sin que haya fuerza capaz de impedir los avances del espíritu en su afán de ir adelante.

Nosotros estamos con el progreso, vamos con la reforma que significa perfeccionamiento.

Seguros como estamos de que ineludiblemente la opinión pública llega á obtener el triunfo de sus aspiraciones, aguardaremos el minuto histórico en que nuestros hombres piensen más en Costa Rica, renunciando á toda clase de preocupaciones.

De Justicia

Alcaldía 3a.

Se dictó auto de detención preventiva contra María Josefa Rivera Quirós, inculcada por hurto de una pulsera en perjuicio de Enrique Giraldo López.

Se instruye sumaria por entrada á morada ajena en perjuicio de Joaquín Zúñiga Jiménez, hecho ocurrido en Coronado.

Se sobreseyó definitivamente en sumaria por daños contra B. Arias, en perjuicio de Cristina Ureña, dejando á ésta todo derecho de ocurrir á la vía civil.

Se remitieron al Alcalde de Atenas, las diligencias relativas á identificación y autopsia del cadáver de Santiago Rodríguez.

Se puso á la orden del Juez 19 del Crimen al reo ausente Anatolio Madrigal Benavides, que fué capturado anoche y que es autor del delito de estafa en perjuicio de Juan Rafael Mata y de doña Sara Casal.

Pasó al Juzgado ya lista la sumaria por hurto de muebles en daño de José Gómez Ruiz.

Se practicó una inspección ocular en arranque de árboles y flores en perjuicio de don I. Mario Calderón.

Se ordenó un nuevo dictamen en sumaria por lesiones inferidas á Tomás Zúñiga y Teodoro Mora, de que es autor Gamaliel Mora.

ECOS

De paseo vino, procedente de Limón, don Octavio García.

—Dos bailes habrá en Limón, uno hoy y otro mañana, en celebración de la gran fecha á que, con justicia, hace honor la República Norteamericana.

—Don José María Zeledón ha entrado á formar parte del personal de nuestro colega *La Prensa Libre*, como Agente General.

Con esta adquisición, el citado diario tendrá que ganar mucho.

La mejor clase IZTEPEQUE **La mejor clase**
SALVADOREÑO
—de primera—
Virginia y Kentucky
Clases Superiores
DIRECCION:
Mercado, Calle 6a. N.
NÚMERO 63
JORGE CASTRO G.

Anderson en San José

Ya nuestros lectores habrán tenido oportunidad de verlo, siempre robusto, satisfecho, siempre, allí en los bajos de la Escuela de Farmacia.

Ese luchador incansable que hace prodigios en floricultura y que sabe convertir los campos en edenes, ha tenido una felicitísima idea. Ha establecido una verdadera exposición de sus productos, en un departamento que lo es hoy de arte, de arte natural: plantas, flores y frutas, pájaros y pececillos, y no conforme con eso, ha buscado el contingente de la arqueología, para que la obra resulte más completa.

Nos merece muchos elogios la iniciativa de don Alfredo. En ella miramos al artista y al trabajador.

Una manifestación de simpatía de los obreros al abogado don Carlos Orozco Castro

SOLIDARIDAD OBRERA

Anoche, un número considerable de obreros se dirigieron á la casa de habitación del Lic. don Carlos Orozco Castro, para manifestar al defensor de Juan Félix Meoño todo el reconocimiento simpático por la defensa que hizo él de un compañero á quienes ellos mucho estiman.

La manifestación fué simpática é imponente. La noche tan espléndida contribuyó grandemente al buen resultado de esa fiesta. Uno de los obreros con frase galana ofreció la serenata: «al simpático defensor de los pobres obreros, que estuvo listo á proteger con su talento al caído»; luego el Lic. Orozco contestó con un conceptuoso y emocionante discurso dando las gracias á todos esos buenos amigos, concluyendo así: «Esta manifestación no solo representa la simpatía de un corazón agradecido sino que también la solidaridad que reina entre los hijos del trabajo».

Telegrama de Sta. Cruz

A EL REPUBLICANO

Con objeto que ignoramos, se encuentra desde anoche en ésta el señor Gobernador de la Provincia, don Rafael Castro; lo acompaña el Jefe Político de Filadelfia, don Nicolás Zeledón. Anoche se le obsequió con una serenata, dejándose oír vivas á Santa Cruz y al señor Gobernador. Para esta noche se prepara un baile en su honor, al que asistirá nuestro oloioso bouquet de bellas lugareñas y lo más selecto y culto de la sociedad cruceña. Reina entusiasmo; detallaré oportunamente.

CORRESPONSAL.

Movimiento diario

Los que nacen

Zolla, de Juan Romero y Joaquina Mora.

Petronilla, de Josefa Chavarria.

Elda, de José M^a Arias y Lidia Céspedes.

María, de Ernesto Lara y Angela Bustamante.

Juan, de Matías Navarro.

José, de Pánfilo Méndez y Carlota Lovental.

María Rosa, de Florinda Fonseca.

Los que viajan

Oscar Estrada, para Guatemala.

Abellino Aisina y familia, para España.

Rosa Lecler é hija, para New Orleans.

Francisco Pascual C., para España.

Los que mueren

José Navarro, 38 años.

Filomena Guerrero, 35 años.

Martina Arce, 30 años.

Rafaela Núñez, 30 años.

Carlos Herrera, 32 años.

Malvina Burke, 10 meses.

PROGRAMA

de la Retreta que dará la Banda Militar en el Parque Central esta noche á las 8 p. m.

- 1.—Homenaje á Weber, gran marcha, Gilson.
- 2.—Le Roi d'Ys, Obertura, Lalo.
- 3.—Serenata, Goldmark.
- 4.—Carmen, Fantasía (primera ejecución) Bizet.
- 5.—Mascarada, Aires de Balle, Lacôme.

El Director General,
J. LOOTS

San José, 3 de julio de 1912.

EL BANCO HIPOTECARIO

Habíamos prometido no ha mucho ocuparnos á su tiempo en el estudio del proyecto de creación de un Banco Hipotecario, presentado en estos días al Congreso por el señor diputado por Heredia, Lic. don Alfredo González; y en cumplimiento de la promesa que hicimos, vamos á dar principio á la labor tomando como base el artículo primero del Proyecto, que literalmente dice:

«Se establece un Banco Hipotecario destinado á facilitar los préstamos sobre hipoteca y su reembolso á largos plazos, por medio de anualidades que comprendan los intereses y el fondo de amortización».

Cuando el médico se encuentra al frente de un anémico, lo primero que le aplica es hierro. Cuando en Costa Rica los candidatos á una diputación ó á la presidencia de la República tienen la suerte de llegar al triunfo, también tienen la desdicha de contemplar desde arriba, como los médicos, un pueblo que se muere de anemia en el campo, por la escasez de hierro, y un campo que se esteriliza y muere por la ausencia de oro.

Principiemos por el principio y lo demás nos vendrá por añadidura. Nuestro pueblo vive del campo, pero el campo no produce si no se le cultiva de manera empeñosa, formal y adecuada. La rutina es producto de la ignorancia y de la pereza, pero más á menudo es el resultado de la escasez de medios, que no permite innovar, á pesar de las buenas intenciones y de la seguridad de los procedimientos científicos.

Principiemos por el principio viendo la manera de curar la anemia de nuestra agricultura con una inyección poderosa y reconstituyente de dinero que se distribuya por todos los rincones de los campos como el agua del invierno, y se convierta en abonos, en instrumentos de trabajo, en plácidas cabañas y en yemas verdes y frondosas que llenen de ilusiones y esperanzas á los que labran la tierra y á los que de la tierra viven. ¡Quién hay que no viva de la tierra por más que no la labore!

Principiemos por fundar un Banco Hipotecario al cual pueda recurrir el agricultor sin el inminente peligro de perder su adorada parcela con el trascurso de unos meses.

Principiemos por facilitar los medios de trabajo, por facilitar las operaciones y por dar desahogo á los que quieren cultivar el campo, y lo demás es secundario, lo demás nos vendrá por añadidura, lo demás se va haciendo sin esfuerzo alguno.

¿Qué valor tienen las conferencias agrícolas, la publicación de boletines populares y de un lujoso Boletín de Fomento, si el pueblo no puede aprovecharse de tan bellas enseñanzas á causa de su pobreza extrema y de su absoluta imposibilidad para conseguir dinero?

¿Qué valor tiene un hermoso semental en el Campo de Ensayos de Orotina ó Guadalupe? ¿Qué valor tiene el análisis de un terreno ó el consejo de que emplee tal ó cual abono, si es absolutamente imposible conseguir un semental, un poco de abono y á veces un rutinario y primitivo arado de palo sin unas cuantas monedas que suenen en el bolsillo?

Y no hay manera de conseguir dinero para fomento de la agricultura sin un Banco Hipotecario. El dinero que se consigue en los demás bancos no sirve para los agricultores sino para los comerciantes. Los bancos hasta ahora establecidos prestan dinero por tres meses, por seis meses, y muy rara vez por un año. Los bancos actuales no reciben con agrado la garantía hipotecaria de fincas situadas en el campo; sus transacciones comunes hipotecarias tienen siempre como objeto de gravamen para su garantía una casa en San José, un lote

de terreno en San José, cualquier inmueble en San José. Los bancos dan dinero á interés alto, prefieren los negocios grandes á los pequeños, negocian con letras, exportan á veces el oro, prefieren prestar al Gobierno y á las Municipalidades, y su negocio es su negocio, su objeto es ganarse grandes sumas para distribuir cuantiosos dividendos. Por eso muchas veces teniendo á montones el dinero, no lo facilitan á quien lo necesita, en espera de un acontecimiento cualquiera, de una mala noticia, de una mala situación, de una alza ó de una baja. Perdonamos á los bancos que hagan su negocio al amparo de un privilegio, y con poca lógica hablamos mal de los prestamistas vulgares por el único motivo de llamarse prestamistas y de no gozar de las grandes ventajas de la emisión. No hablamos mal del que al amparo de la ley explota y si nos echamos de común acuerdo, con ánimo de destrucción sobre el que sin ventaja alguna alquila su dinero á un tipo más elevado, con todo y que muchas veces el prestamista, el que llamamos usurero, es más humano y más indulgente á la época del vencimiento.

Es verdad que un tipo subido de interés constituye la ruina del que toma en préstamo una suma de dinero; pero cuando se goza de un tiempo dilatado para hacer el pago de la suma, cuando el acreedor no amenaza con ejecutar, cuando consiente en recibir pequeños abonos al principal y no está gravitando sobre el deudor la pesadilla del trimestre vencido, importa poco que el interés sea el doce ó el diez por ciento anual.

La ventaja mayor que tiene el Banco Hipotecario, es la facilidad que ofrece al agricultor de tomar en préstamo una suma con garantía hipotecaria, y poder pagarla, como dice el artículo primero del Proyecto, «á largos plazos, por medio de anualidades que comprendan los intereses y el fondo de amortización».

La agricultura no produce como el comercio. El comerciante recoge de sus ventas cada día una porción de dinero, y mensualmente el tenedor de libros puede consignar una partida en que constan las ganancias. Si el comerciante pidió prestada una suma, á los tres meses bien puede devolverla al Banco de Costa Rica, al Anglo, al Comercial ó al Mercantil. El agricultor necesita dinero ahora para la limpia del terreno, necesita dinero en seguida para la siembra y las desyerbas, y necesita dinero al fin para recoger el fruto y transportarlo: puede pagar cuando lo ha vendido.

Y en la manera de ser de nuestro cultivo la cosa es más de bulto: un individuo se dedica á cultivar café, y es natural que necesita dinero para limpiar el terreno, para sembrarlo, para mantenerlo en buen estado durante tres ó cuatro años, al finalizar los cuales puede hacer algún abono de importancia al capital, si le ha *llorado en la milpa*, como dicen.

Sólo así se comprende la negra historia de todas las fincas hipotecadas que han perecido para sus dueños. Sólo así se comprende la decadencia de nuestra agricultura, sólo así se comprende el desencanto de los que dejan la ciudad para emprender en algo, y á la ciudad vuelven más pobres que salieron. Sólo así se comprende el desarrollo de San José á expensas de los campos, sólo así se comprende la inutilidad de los bancos actuales para el fomento de la agricultura, y la imperiosa necesidad de un Banco Hipotecario.

Aquí de los que verdaderamente aman á su país, aquí de los que desean su bien, aquí de los que abriguen la esperanza de ver algún día á Costa Rica solvente, próspera y feliz.

N.

ARENA BUENA Y BARATA

vendo por carros del Ferrocarril al Pacífico analizada como la mejor, y más barata el flete. Precios sin competencia. Entenderse en San José con VIDAL LÓPEZ y en Turruarcos con CUSTODIO ALFARO.

NOTAS MIAS

Cómo andará el conflicto de las Compañías, que según informes, han sido contratados, para que se vayan á enredar más las cosas, por ahí de tres docenas de abogados, unos de los cuales están en Limón, y otros diseminados por toda la línea.

Y decir que tantos abogados han metido la pata en el asunto, es ponerse á imaginar que aquello debe estar de lo lindo, y que Lindo ha sabido complicar las cosas hasta donde no más.

No hay mal que por bien no venga. Los abogados, que desde que pasaron aquellos benditos tiempos de las famosas quiebras, se han visto obligados á apretarse el estómago, están ahora sacando la tripa de mal año, y ellos, que no son nada *suaves*, ya sabrán desquitarse de las atrazadas.

¡Habrá cosa más deliciosa que el desquite! Si de un jugador se trata, ya lo verán ustedes; la rabia del desquite lo lleva hasta jugar lo que trae encima y quedarse como Dios lo echó al mundo; si de un empleado, recordaremos á aquel que ni por ésas quiso mandarnos su memoria; si de un político, ya se conoce la contestación de don Cleto para los *buenos amigos* que lo quisieron embarcar; y así, por espíritu de desquite, cada uno procura volver por él en la mejor forma que le parece. A mí también me llegará la hora del mío. ¡Contra quién!

Si pudiera, sería contra todos los *ingleses* que no me dejan ni á sol ni á sombra del primero de mes hasta el último, y contra los vendedores de lotería y limpiabotas que me salen al encuentro haciéndome el insulto de crearme rico.

TRIBUNA LIBRE

Al General don Bernardo Soto

En «La Información» de junio 28 he visto con doble pesar un reportage que se dice celebrado con usted. Digo con doble pesar porque al pensar se doble: primero porque usted no lance su candidatura, pues volvería al que estas líneas le dirige, á ser tan *sotista* como lo fué hace seis años; y segundo por la opinión que usted expresa allí, opinión que va contra su manera y la mía de pensar han los mismos seis años. Dice usted que se trata según le han dicho y HA LIDO, de formar una liga ó unión contra el FERNANDISMO. Que le hayan dicho es extraño; que lo haya leído usted y que usted lo crea, si es muy extraño, pues en primer lugar, nadie lo ha escrito, y luego, usted no habrá olvidado que tanto usted como yo y nuestros copartidarios nos unimos á los *fernandistas* y *suñigistas* hace los *mismos* seis años para oponernos al círculo que al fin y al cabo nos arrebató el triunfo, *desterrándolo ó expatriándolo* (si le gusta más) á Ud. don Máximo y don Tobías. Lo recuerda, General?

Pues, bien, General, creo ó que Ud. está en un grave error ó que en ello lo han hecho caer los cuatro desocupados que, no por *bondades* para con Ud., sino por *mofa* imperdonable, le han ido á proponer una *candidatura*, por no decir *candidades*.

De lo que se trata es de formar un partido para oponerse á un círculo que se cree con derecho absoluto al gobierno y que por que Dios es tan grande, como pequeño es nuestra patria, no ha levantado *titulo* supletorio del gobierno. Ese círculo, si mi anciana y caduca memoria no se engaña, se formó á la sombra de su administración, y usted mismo condujo á combatirlo después, pues venía á oírse los triunfos y adelantos de su gobierno con la ambición que los domina y sirve de norte á sus aspiraciones.

De usted atto. y s. s.

UN SOTISTA.

Buscando desquite, según un diario *genuino*, unos cuantos señores del gremio se acercaron á don Pánfilo, con fines *non santos*, pero don Pánfilo... tampoco.

Bastante que yo lo he dicho. No les acepta; no admite esas bromas; una vez, pase; ¿pero dos?

¿Por qué había de ser él quien pagara los platos rotos?

No, don Pánfilo no acepta; ni aceptará.

Ya tenemos tres que, al decir de la prensa *genuina*, han contestado que no, porque ahora no fuman.

Noto que cada vez la cosa se pone *más á pío*, y que los descabezados siguen buscando la cabeza, sin que den pie con bola, ó con cabeza, que es igual.

Mientras tanto, esos *neos* que son el diablo mismo y que ahora se gastan un magafico buen humor, se ríen á carcajada tendida y siguen y siguen, y siguen en su tren, pita que pita.

Ahora verán ustedes las cosas de Heredia. El domingo se fué para Heredia, á echar una cana al aire mi tocayo. Ibamos en el mismo coche y al llegar á la estación noté, con gran asombro mío, que la gente *aficionada* no vino á *toparlo*.

Yo, que en todo me meto y por donde quiera ando, me propuse averiguar el motivo y supe: que la falta del *tope* se debía al veto de la Ley de gallos, pues de otra suerte habrían llevado á Astúa y el *tope* se habría verificado entre los dos *gallos*, con lo cual los heredianos habrían sabido cuál de los dos «rayaba», digo, pica-ba «más alto».

CARLITOS

Establecimiento de una 4ª Alcaldía en San José

Pronto se someterá á la consideración del Congreso Constitucional, un proyecto tendiente á crear una nueva Alcaldía en el Cantón Central de San José, con el propósito de que las cuatro oficinas que así resultan, dos se dediquen á atender los asuntos civiles y dos á los de naturaleza criminal.

La reforma que pretende implantarse es una necesidad social, de que este periódico hace tiempo habló con un acopio de razones irrefutables que á nadie se esconden. San José es un gran centro populoso, en vías crecientes de progreso en todos sus aspectos, y eso precisamente metamorfosea y acrecienta las transacciones, los litigios, las formas de delito, esto es, las posibles trasgresiones de derecho; de modo que los mecanismos judiciales paralelamente deben seguir la misma ruta de conquista, para que no se les tache de conservadores, de rezagados.

En la actualidad, los Alcaldes deben moverse á vapor, ó mejor eléctricamente, dado que centralizan un cúmulo de resortes á cual más delicado y trascendental en la obra humana. Deben conocer la especialidad civil, la materia penal, con las exigencias muy justas de una población que se desenvuelve insensiblemente reutilizando las imposibles luces de un enciclopedista, que no calzan en un siglo de profundización en cada una de las ciencias.

No dudamos de que la reforma será acogida y puesta en vigor inmediatamente.

Bonitos negocios Vendemos:

1º—Un magnífico lote esquinero, propio para construir una casa de comercio, situado á cien varas al Sur de la cafetería de Urbana.

2º—Un lote muy bien situado, á 50 metros de la Plaza de Tres Ríos, con una pequeña casa de habitación; y

3º—Una casa de habitación situada en la ciudad de Heredia, á doscientas cincuenta varas del Parque.

Para precio y condiciones, diríjase á esta oficina.

Debate Político

El diputado señor Pinto, en su discurso parlamentario de ayer destruye la tesis del diputado señor Briceño

Habla el señor Pinto

Es verdaderamente sensible y estoy de veras apenado que pasen las sesiones sin que entremos de lleno en el fondo de las reformas que estamos discutiendo. Ayer las alusiones personales del señor Briceño dirigidas á mí persona, y el odio cruel que muestra hacia los republicanos las dejó contestadas, diciéndole: «Que no acepto la forma ridícula que quiere ostentar hoy criticando la Convención Republicana, haciendo burla de los pobres delegados que vinieron de su tierra, Guanacaste, que pobres, mal vestidos y descalzos, abandonaron sus trabajos para llegar á San José, regresando después allá, á sus faenas agrícolas, con la conciencia de haber cumplido con su deber».

Hay otros, señores diputados, que han venido á San José, pero no han vuelto á su tierra, y éstos se vuelven después enemigos de los pueblos donde han nacido. (Aplausos)

Yo conservo muchos números de *El Noticiero* del tiempo de la Convención en que el señor Briceño, en grandes artículos, encomiaba con gran entusiasmo al Partido Republicano. Señores! las firmas no valen para el señor Briceño y tal vez corren la misma suerte de la que puso en el Programa del Partido Republicano,— el ovido—ó el desprecio.

Dice el señor Briceño que mi elección de diputado se debe al Licenciado Fernández; contra eso están las actas electorales, que consignan el voto de los electores; pero si el cree que el Licenciado Fernández maneja la mitad del país, y hace diputados, puede estar seguro que es cumbre, que es altura y que las nubes de la popularidad le envuelven, como envolvieron al caudillo señor Jiménez en su elección.

Pero me pesa haber dado al Sr. Briceño pretexto para devorar carne republicana; toda su ambición consiste en hacer resaltar su anti-republicanismo; yo le llamo la atención al Sr. Briceño diciéndole que nunca personalice, que abra campo si anda buenos propósitos á los ideales y que no se detenga en sus arengas de odio que á nada conducen.

Quiero hacer resaltar la necesidad de la elección de Gobernadores y Jefes Políticos por el pueblo, porque creo que todo evoluciona y marcha en esa fuerza centrípeta de los campos á las alturas, y de ese medio del pueblo costarricense nacen hombres como don Ricardo Jiménez.

En otros países menos civilizados no habría hecho la evolución que lo llevó al poder, porque la sociedad es como todo ser orgánico, que á fuer de una selección natural, suben y se transforman las células para llegar á formar los espíritus elevados. Démolese al pueblo el modo de educarse en política con la elección de sus autoridades y el bien de la República está asegurado.

—Pero lo que es más grave, señores diputados, es que en la discusión de este negociado, el señor Briceño no sabe por qué camino va, y como broche para cerrar su discurso dice: «yo estoy con ustedes». Las ideas han influído en el ánimo del señor Briceño, y va á votar con nosotros, acogiéndose á lo propuesto con sana humildad por el doctor Durán, y digo esto porque él mismo repite que esa reforma le agrada, alegrándose que nuestras ideas hayan arraigado un voto más, aunque tal vez por la pasión política Briceño ha olvidado lo que estamos discutiendo, porque á veces le tapan los odios y se olvida con *facilidad* del fondo de la cuestión. (Aplausos atronadores en barras generales.)

Creo, señores diputados, agotados los discursos en este terreno, porque sabido nos es que todos nosotros tenemos ya nuestra opinión con arreglo á la conciencia; por esa causa no puedo añadir una palabra más, y ojalá que el señor Briceño opte como dijo ayer de acuerdo con las reformas, y si está de acuerdo, para que todo lo demás de su estado personalísimo, que en su defensa nos ha relatado, nada nos importe y no es á la Cámara donde se viene á desatar las furias pasionales y completamente privadas; pero nosotros los republicanos, estamos

en el deber de defender nuestras promesas; las imprecaciones son letra muerta, lo que se pretende es que esta sea Ley de la República. (Las barras se desbordan en aplausos).

Sobre el discurso pasional vertido por el señor Briceño en la sesión de ayer hago rectificaciones. ¿Dijo yo acaso que fué el fernandismo quien llevó al Poder al Lic. Jiménez? No; yo lo que dije fué que las masas republicanas lo pusieron en el Poder, por el hecho de estar él, con el pueblo, con los *descamisados*. Aun recuerdo que el Lic. don Ricardo Jiménez aquí en este lugar, se quitó el saco, y dijo: «yo soy un descamisado, yo soy del pueblo, yo soy de esta chusma», y con ellos llegó al sollo Presidencial.

¿Cuál fué la evolución que hizo al señor Briceño ser amigo de don Ricardo Jiménez, cuando siempre, en plena discusión parlamentaria le ha combatido muchas y repetidas veces? Las barras que entonces no aplaudían al diputado señor Jiménez, cuando defendía al pueblo, son las mismas barras que aplaudieron ayer al diputado señor Briceño, y es, porque aquel tribuno, defendía á los *descamisados*, á los de abajo, por eso no lo aplaudían, pero como hoy el señor Briceño defiende las alturas, recibe el premio del aplauso que sale de las barras ministeriales, que están supeditadas á esas alturas, á donde hoy se acoge. (El público hace murmullo de alegría).

¡Y señor Briceño es que las alturas atraen mucho, y sino fuera por la atracción del Sol no crecerían las flores y las plantas! Muchas veces la conciencia humana no se da cuenta de esas evoluciones porque cuando todo se espera de la altura... se dice una expresión, se dice una frase, una palabra y la altura aplaude; así el señor Briceño hoy hace aplaudir á las mismas barras que en otro tiempo no aplaudían al diputado señor Jiménez.

Creo señores diputados que esta Reforma que se discute en la cual tengo entera fé, es una evolución tan grande, que dentro de pocos años todos la aplaudirán. Los ataques pasionales dirigidos á mí por el señor Briceño, están en las columnas de «El Noticiero»: ahí está todo cuanto él dice, lo mío en ninguno está consignado; tenemos esa humildad característica de nuestro partido, la humildad del trabajo, y el afán constante y fiel de llegar á una idea. Seguímos nuestro calvario por fe ciega, en un ideal santo y puro que vive en el corazón de todos los hombres que quieren la libertad y el derecho para su patria; apoyamos al actual Gobierno con la misma fe que nos guarda, y sus leyes, está por demás el decirlo; aquí está la Cámara, aquí están sus diputadas que acatan y aprueban sus leyes.

El criterio del señor Briceño está dividido en dos cumbres: la del Licdo. señor Jiménez y la de don Cleto; nosotros tenemos el valor cívico de ir en pos de las buenas ideas, y tenemos el privilegio de seguir las hasta el fin.

No quiero que en otra discusión, y le hago este llamamiento de conciencia al señor Briceño, se abata, ahora y siempre, de increpar con frases odiosas al Partido Republicano, porque el señor Briceño no tiene ningún derecho para ello, porque tengo en mucho respeto las palabras de aquel gran Maestro del señor Briceño, de aquel viejo tribuno intelectual, el Doctor don Antonio Zambrana, que con cariño recuerdo. El doctor Zambrana, al otro día de firmarse esa Convención Republicana que el diputado Briceño tanto ridiculiza y odia, dijo estas palabras, que el diputado Briceño en aquel momento frenéticamente aplaudió: «ROMA HA HABLADO».

Y ahora pregunto yo al señor Briceño: Por qué entonces ese cambio de opinión? ¿A qué se debe? ¿Por qué esa volubilidad de ideas y de pensamientos? ¿Por qué es? ¡Ay señor Briceño, cosas de las alturas y nada más!

Me agradaría que la votación se hiciera, pues todos los Srs. diputados han hablado y dado su opinión; las palabras del

señor Pupo no añaden ni quitan, siempre son las mismas. El señor Aguilar Barquero mantiene su tesis que ya conocemos. Don Manuel de Jesús Jiménez ahí está su dictamen; sobre lo que escribió está su opinión y su verdad.

Pido perdones á mis compañeros si cometí alguna incorrección pero cuando se me ataca con palabras duras y llenas de hiel, deber mío es contestarlas para reprimirlas. Yo no he provocado esta discusión, la ha originado el señor Briceño.

Briceño.—Un tanto nervioso hace un relato declarándonos falsos enemigos del Lic. Jiménez.

Sigue el señor Pinto

Pinto.—Protesto y niego lo dicho por el señor Briceño. Yo soy amigo personal de don Ricardo Jiménez. Nosotros no estamos en el Capitolio, ni fuimos tras de él á repartirnos los ministerios.

¿Para qué venir á decir que fuimos tras del señor Jiménez para dividirnos prebendas? ¿Por qué nos dice que somos falsos como Voltaire con Federico de Prusia? ¿Dónde está lo que hemos cogido? ¿Qué puestos tenemos en el Capitolio?

Afortunadamente el país entero, el pueblo sano de Costa Rica, tiene conciencia de lo que yo digo y vive con mis ideas; en cambio, los que tienen en sus manos la hiel negra de fijos odios pasionales y fieros, aplauden las aberraciones vertidas ciegamente por el señor Briceño. ¿Para qué tocar esas cosas? ¿Qué se consigue? ¿Qué fin trae?

Yo soy, y lo repito al señor Briceño, íntimo amigo, y amigo sincero, del Licenciado don Ricardo Jiménez, y sé más que usted, y no por eso lo doy á la publicidad. Pero esto, señores diputados, son cosas de la vida. En el mundo tiene que haber de todo. (Aplausos generales).

Esta Cámara necesita de Leonidas Briceño, y por eso le tenemos aquí. (Las barras aplaudieron todas con grandes murmullos de aprobación).

Jiménez, M. de J.—Expone que las voces que se han oído en la Cámara han dado tiempo para reflexionar acerca del asunto que se debate. Hace referencia á las ventajas de esta elección popular y que según manifestaciones hechas en varios discursos, vienen aquellos funcionarios á seguir lo mismo no ganando nada entonces, y evitando solo molestias al Ejecutivo. Combate la reforma exponiendo varios argumentos ya conocidos.

González, Alfredo.—Para asunto de orden pide la palabra y mociona para que la sesión se prolongue hasta ultimar este asunto de las reformas.

Fué aprobada unánimemente la moción.

Peralta.—Hace uso de la palabra, no tan solo para referirse á una alusión personal en el discurso del diputado Briceño, si no para protestar contra el fondo mismo de las palabras que encierran esa alusión. Dijo el diputado Briceño que no eran amigos del Presidente señor Jiménez los del bando fernandista por el hecho de que algunos diputados de ese grupo me hubieran aplaudido cuando censuró la conducta del Poder Ejecutivo en el veto á la vea del joven Muñoz.

Aparte de que yo no me fijé si efectivamente hubo ó no aplausos de aquél ó de este otro lado, es lo cierto que es muy triste que se aduzcan en este recinto argumentos tan ridiculos y personales como éste, para hacer triunfar una idea: más pareciera que se tratara de un concurso de las favoritas de un harem que trataran de captarse una más que otra los carifios del Sultán, que un Congreso de hombres libres, independientemente electos que estuvieran resolviendo los más caros intereses del país. Esas discusiones, señor Briceño, desprestigian el decoro de esta Cámara y relajan el espíritu de elevada dignidad que debiera inspirarnos en este lugar. (Se ganó aplausos)

La sesión se alargó hasta dejar último del punto, habiendo vertido opiniones muy fundamentadas todos los señores diputados que en la discusión tomaron parte activa, como la opinión del Sr. Lic. Máximo Fernández que ha sido razonada y de buen sentido en favor de la Reforma.

Alfaro.—Mocionó para que al votar la reforma fueran los dos tercios de diputadas presentes la mayoría, siendo desechada.

Se procedió á votación para elegir Jefes Políticos y se desechó por un voto que faltaba para obtener la mayoría.

La elección obtuvo 28 votos afirmativos, necesitando para ser aprobada el número 29.

La votación para elegir Gobernadores obtuvo 21 votos afirmativos, quedando también rechazada.

El señor Licenciado don Máximo Fernández expuso que, tomando en cuenta lo que la Constitución señala para votar esta reforma, y que la mayoría ha de ser los dos tercios del Congreso, propone se someta en la próxima sesión á votación estando presentes los 43 diputados, debiendo haberse tenido en cuenta hoy este caso.

Quedando ya terminado este punto de la Reforma Constitucional, la sesión se levantó á las 6 p. m.

BOTICA ESPAÑOLA

—ASTORGA HERMANOS

Surtido completo en drogas y medicinas de patente. Despacho correcto de recetas. Precios módicos. Mada 300 varas al Sur de la iglesia de la Soledad

Bennett Rojas y Fernández BANQUEROS

A partir del día 1.º de abril de 1912, inclusive, reconoceremos
INTERESES A TODOS NUESTROS CLIENTES
a los tipos siguientes:

En cuenta corriente....	6 por ciento anual
En certificado de depósito	
A la vista.....	6 0/10 anual
1 mes plazo.....	7 " "
3 meses ".....	8 " "
6 " ".....	9 " "

Los Certificados de depósito ya emitidos devengarán los intereses en ellos estipulados hasta su vencimiento. NUNCA rehusamos el pago de nuestros certificados de depósito antes de su vencimiento, aunque esto lo dejamos a nuestra opción.

¡IMPORTANTE!

Hoy hemos aumentado el capital pagado de nuestra sociedad a la suma de un millón ochocientos mil colones

COLONES 1.800,000.00

Servicio no igualado en cuanto á métodos, horas de despacho, cordialidad, cortesía y buen trato

Joyería Moderna

Perlas científicas de Supra

Artículos para Señoras

Relojes Suizos

Brillantes

Alhajas Finas

Curiosidades valiosas en Joyería

Para satisfacer los gustos más exigentes, acaba de recibir la Platería de moda, la Platería de la elegancia y buen tono, la Platería de

R. ORTIZ é HIJO

Nueva Relojería

DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia.

Frente á la Plaza de la Artillería.

C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas

INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS

EL TOKIO

ó sea

EL ORIENTE EN COSTA RICA

Tiene á la venta estos productos chinos y japoneses: sedería, jarrones, juegos de te y café, cajitas de fantasía, preciosos cuadros, mil objetos de marfil, cajitas de sándalo, álbums fantásticos para fotografías, blusas de seda china, pañolones y pañuelos, tarjetas de marfil, mesitas preciosas, carrielitos japoneses para señoras, peinetas, pipas de marfil, é infinitud de objetos más. Visite usted "EL TOKIO", situado á 50 varas al Sur del Carmen.

LOTE EN OTOYA

En el lugar más solicitado por toda la gente de buen gusto está situado
UN MAGNICO LOTE ESQUINERO

constante como de MIL VARAS cuadradas; tiene una construcción empezada y muchos materiales diversos. Se vende al contado ó en dos pagos. Entenderse con el Lic. NAPOLEON SANABRIA.

La Alhambra PAGES Co.

COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI
CEMENTO de las más acreditadas marcas

Surtido renovado en abarrotes, géneros y licores
Acabamos de recibir semilla fresca de zacate de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos á 6 colones docena en fardo cerrado

Píldoras Pectorales del Dr. Morgan

Eficaces para el tratamiento seguro y rápido de las TOSES, BRONQUITIS, RONQUERA, CATARROS y demás afecciones de los pulmones y conductos del aire. Millares de casos curados de Tuberculosis - - - pulmonar con el uso de estas píldoras - - -

INSTITUTO SANITARIO DEL Dr. MORGAN,
St. Charles, Mains, U. S. A.

Depósitos: En San José, Botica Oriental. En Alajuela, Botica del Mercado

UTILES PARA FOTOGRAFIA

La afamada marca As de Trébol de Grieshaber & Ca., de París.

ÚNICOS AGENTES: L. M. CASTRO & C^o Libreros

Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el confort deseable.

La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto

ALFREDO TOSI, Propietario

GRAN FABRICA de MOSAICOS HIDRAULICOS JOSE MARIA CASTILLO

PROPIETARIO

Mosaicos superiores de toda clase y más baratos de los que se venden en plaza. Especialidad en baldosas á la pasta aguada y en gradas del color que se exija.

GRAN VARIEDAD DE PEDRINES PARA ACERAS

¡¡ NOTABLE REBAJA DE PRECIOS !!

Esta fábrica queda situada 100 varas al Oeste de la esquina Noroeste del Mercado. Cualquier pedido que se haga se despachará inmediatamente.

Para precio y condiciones entenderse con el Ingeniero LESMES S. JIMENEZ

Zapatería Española

MANUEL ESCORRIOLA

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros finos es completo y renovado mensualmente.

¡Atención todos! -Materiales de Zapatería-

Frente á la casa del Lic. don José Joaquín Rodríguez he establecido un depósito completo de materiales de zapatería para venderlos á precios equitativos.—Se garantiza su buena calidad.

San José, 20 de enero de 1912.

Gabriel Coronado.

NOTICIAS DEL EXTERIOR

Tientsin, 30.—Un despacho para el corresponsal del «Daily Mail», de Chen Chim informa que de Shanghai han salido setenta asesinos con el propósito de asesinar á los miembros del Gabinete.

París, 30.—El premio belga en literatura dramática fué otorgado á Macternlock

Madrid, 30.—El Congreso está llenísimo con asistencia de todo el Gobierno. Canalejas contesta la Interpelación de Iglesias. Los oradores en sus mítins hacen ataques violentos contra las instituciones que constituyen delitos; ninguna nación conciente que los conjunccionistas vayan por un mal camino con el fin de lograr la derogación de las jurisdicciones porque constantemente amenazan con la revolución, no obstante de que se modificará mediante la reforma del Código Militar. Monguets pide el indulto para los delitos de imprenta incluso los de los diputados que se les ha concedido suplicatorias. Canalejas dijo que se estudiarán. Romero combate las jurisdicciones de la ley por injustas y recuerda que estuvo un semestre en la cárcel por antipatriotismo, por ataques al ejército.

Astarate combate la aplicación de la ley por anómala y absoluta; acuérdate un crédito de tres millones de pesetas para la construcción de cuarteles. Los Reyes Católicos ufánanse por mantener la unidad en España.

Madrid, 30.—En el Ayuntamiento, en la sesión secreta, los consejeros Gurich, González y Rojas, discutiendo la conducta de sus compañeros, se dieron de bofetadas; diéronse explicaciones.

En San Vicente

Amablemente invitados por humilde artista Gilberto Huertas; fuimos á pasar un día al simpático pueblo vicentino.

Llegamos á casa del amigo Huertas, ya en la tarde. Allí pudimos admirar, uno por uno, los éxitos obtenidos en la Escuela de Bellas Artes. La casa de Gilberto, aunque pobre, es la casa del amigo, bondadosa familia, como él, esmeranse en atender á los visitantes; la cultura de su hermana Julia, la fineza de su padre y de su hermano hacen deliciosos los ratos allí pasados.

Después de charlar, fuimos á conocer el pueblo, y nuestra primera mirada fué el Club Social, instalado en la Casa Escolar, donada por el Presbítero Cecilio Umaña y concluida hace apenas tres años, y en la cual, á instancias de don Porfirio Brenes, se reúnen varios amigos á conversar amigablemente y pasar el tiempo.

Eran las tres de la tarde, cuando nos encontráramos en el Club, hora por ellos designada para que uno de los socios disertara sobre algún tema, pero á petición del Vicepresidente, don José Umaña, leyó un largo y excelente trabajo don Víctor Manuel Rojas. Luego disertó don Francisco Quijano sobre la «Educación deficiente de la mujer». Don Francisco M^o Núñez, después de haber recitado un joven nicaragüense unas bonitas poesías, cerró el acto con unas cuantas frases de aliento y ligeros consejos sobre «la vida social en los pueblos».

El Vicepresidente del Club, al dar las gracias á los jóvenes que tomaron parte, explicó el fin de ese Centro, haciendo mención de que el joven que le tocaba disertar no lo hacía por no estar el señor Presidente, que era el que presidía esas conversaciones. Al terminar el señor Marín tomó la palabra el joven vicentino don Luis Zamora, quien con frase galante nos narró un cuento de un gran artista y un famoso violinista, caritativos y los comparó con el artista del pueblo; fué muy aplaudido terminando así el acto.

En la noche se preparaba un baile; daban las 8, cesaban las campanas su lúgubre tañido que invita á recordar los seres que fueron, cuando las melodiosas notas de la polka «In automobile» me hicieron ir al salón del baile y oh sorpresa! Virgenes puras de belleza indiscutible se presentaron á mi vista... eran las florecitas vicentinas... La danza comenzaba, don Armando Chaverri M. rompió el fuego con la señorita Adella Morales, siguiendo don Francisco Quijano con la señorita Catalina Sánchez, don Rodolfo Quijano con la señorita Julia Huertas y don José María Mejía con la señorita Abilla Durán. Hasta cerca de la media noche se bailó sin descansar un momento la animación.

F. M. N.